



これからの時代に必要な「心のコンパス」と「考える力」

校長 紙屋 貴志

現代はまるで霧中の船。何が起きるかわからず、答えもひとつではありません。ただ知識を詰め込むだけでは心もとありません。山口周さんの著書『武器になる哲学』と『世界のエリートはなぜ「美意識」を鍛えるのか?』は、そんな時代を生き抜くヒントを教えてください。

① 頭の良さだけでは不十分

論理的思考や専門知識だけでなく、「どこへ向かうのか」を自分で判断する力が必要です。みんな同じ論理で考えるようなら、個性は失われますし、複雑な問題に直面すると思考停止に陥ってしまうからです。

② 育むべきは「心のコンパス」

正解のない問いにじっくり向き合う海外の教育スタイルのように、「本当にこれでいいの?」と常に自分に立ち戻る習慣が大切です。自分なりの軸＝「何が正しいのか」「何が美しいのか」を感じ取る力を育てましょう。

③ 「疑う力」と「問いを見つける力」

哲学者たちのように、当たり前と想ってきたことを問い直し、新しい視点を見つけること。この力がなければ、フィンランドの教育改革や寺子屋のような本質に気づくことはできません。

④ 流されず、自分の軸を持つ

「みんながやってるから」と思考停止しては危険です。日本の「恥の文化」に流されると、大きな問題に気づかないまま進んでしまいます。哲学者ハンナ・アーレントは「悪とは、システムを無批判に受け入れること」と言いました。本当に大切なのは、自分の心の声や美意識に従う判断力です。

⑤ アートと言葉で感性を磨く

絵を見て感じる力、物語や詩に触れて人間や人生について考える力を育てましょう。谷川俊太郎の詩のように、たった一節のメタファーでも心を動かす言葉の力は、協働的な学びでは必要です。

⑥ 21世紀のルネサンスを起こす

技術偏重で「人間性」を失った時代に対し、14世紀ルネサンスのような「人間らしさの回復」が来るかもしれません。劇的な変化ではなく、ひとり一人の「違和感」からの行動変化が、歴史を動かします。本校でも、今後とも「心のコンパス」を磨き、自分の「心・技・体」を鍛え、「真・善・美」を見つける教育を目指します。

参考にした本

- * 山口周 著、『武器になる哲学』, KADOKAWA, 2018年
* 山口周 著、『世界のエリートはなぜ「美意識」を鍛えるのか? ~経営における「アート」と「サイエンス」~ (光文社新書)』, 光文社, 2017年

中体連地区総体

10日(火)~12日(木)に、大島地区中学校総合体育大会がありました。(陸上は18日)本校からは、男子ソフトテニス部(個人戦)、男子バレーボール(Tatsugoクラブ)、サッカー(T.S.C奄美)で4名の生徒が参加しました。9日(月)の生徒朝会では推戴式が行われ、それぞれが抱負を述べ、校長が激励の言葉を送りました。

男子ソフトテニス部の西田天明さん、龍宮麦さんのペア、サッカーの末山直樹さんは、それぞれ惜しくも勝利を手にすることはできませんでした。安宅湊陽さんは、バレーボールTatsugoクラブで出場し、見事準優勝で県大会出場を決めました。おめでとうございます。県大会は、7月23日~25日、指宿総合体育館で行われます。

選手や共にがんばった部員たちの、これまでの練習を讃えると共に、これからの皆さんのますますの活躍を期待したいと思います。



SOSの出し方教室

3日(火)にスクールカウンセラーの西留譜美先生から、不安や悩みに対してどのように付き合えば良いか、SOSの出し方についてお話していただきました。悩みを満水のペットボトルで表し、何本も持っている悩みを、友だちに話すことで受け取ってもらう、という分かりやすいお話でした。自分の悩みは渡し、友だちの悩みは受け取って、心を軽くして過ごしたいですね。



関西秋名嘉渡郷友会

先月号の小さな次号予告、どなたか気付いた方はいましたか?

実は、関西にお住まいの「秋名嘉渡郷友会」の一人、吉田廣己さんから送っていただいた、第49回記念誌の表紙でした。吉田さんは、お母様が嘉渡の御出身で、戦後まもなく尼崎から移住され、秋名小、龍北中で過ごされました。今でも幼なじみの方と会われるそうで、今年の本校の学習発表会にも御来校いただいたそうです。

皆さんも将来、遠く離れていても故郷を大切に想える、そんな仲間たちと一緒に、素敵な思い出をたくさんつくっていきましょう。

吉田さん、ありがとうございました。寄贈いただいた記念誌は、図書室で皆さんに見ていただこうと思います。



地域交流会

14日(土)の10:00から、嘉渡生活館で地域交流会を行いました。地域の御高齢者の方を中心に、島口の歴史などについて教わったり、島口カルタと一緒に楽しんだりして過ごしました。方言を使っはいけないと言われた時代のこと、後輩たちの言葉が代わってしまった時の気持ちなど、貴重な話をお聞きしました。また、島口カルタではお互い遠慮なく対抗し、大変盛り上がりしました。

最後に、2年生の牧龍飛さんが「私たちのために参加してくださりありがとうございます。」とお礼の言葉を述べました。大切な島口を受け継ぐべく、さらに学びを深めていきます。御参加いただいた12名の皆様、誠にありがとうございました。



歯を大切に! ブラッシング指導

10日(火)の昼休みに、秋名小の柿元先生からブラッシング指導をしていただきました。まず虫歯の怖さと、本校生徒の虫歯のできやすい場所を教えてください、磨くときのポイントを確認しました。その後、手鏡を持って確認しながら歯磨きをしました。どうしてもできないときには、うがいだけでもした方が良さそうです。就寝前にはとくに時間をかけて磨きましょう。



7月の主な行事

- 9(水) 1学期末PTA 学校保健委員会 家庭教育学級(BLS教育)
11(金) 安全訓練(ハブ咬傷予防)
12(土) 土曜授業(探究活動中間発表会)
14(月) 住教育(ワークショップ)
15(火) 写真整理(1,2年)
17(木) 食に関する指導, 島唄
18(金) 終業式
27(日) 龍郷町ふるさと祭り

★ いよいよ1学期の終わりが見えてきましたね。学習のまとめも、確実にいきましょう。

